

**DEPARTEMENT
GESUNDHEIT UND SOZIALES**

Kantonaler Sozialdienst

Fachstelle Alter und Familie

11. Januar 2023

Chindercharte Gemeinde Zurzach

Kurzbeschreibung¹

Die für Kinderaugen gestaltete, interaktive Freizeitlandkarte der Gemeinde Zurzach, kurz "Chindercharte", weckt Neugier und Unternehmungslust. Mit der am 1. Januar 2022 vollzogenen Fusion von neun Ortschaften zur Gemeinde Zurzach fördert die Karte bei Kindern und Familien auch das Kennenlernen der gesamten Gemeinderegion und ihrer vielen Freizeitangebote und Begegnungsorte für Kinder.

Ausgangslage

Gemeindemitarbeitende und die Ressortvorsteherin von Bad Zurzach ergriffen 2021 die Initiative für eine Chindercharte (Kinderkarte), um einen Überblick der für Kinder geeigneten Attraktionen zu schaffen. Diese bezog sich auf den Flecken Bad Zurzach. Aufgrund des Zusammenschlusses von neun Ortschaften zur Gemeinde Zurzach wurde die Karte auf das gesamte Gemeindegebiet ausgeweitet.

Zurzach trägt das Unicef-Label "Kinderfreundliche Gemeinde", das für ein gutes Lebensumfeld der Kinder und Jugendlichen spricht. Dazu zählen auch Freizeitangebote, die auf Gemeindeboden zur Verfügung stehen. Mit der Chindercharte lässt sich diese Vielfalt an Möglichkeiten auf kindergerechte Weise sichtbar und zugänglich machen.

Erfolgreich lanciert wurde die Chindercharte am Aargauer Familientag vom 18. September 2022.

Ziele der Gemeinde

Die Chindercharte

- ist für Kinderaugen gestaltet und gezeichnet.
- soll in erster Linie die Primarschulkinder ansprechen und ihre Neugier für Freizeitaktivitäten in der Nähe wecken.

- erleichtert den Kindern die Orientierung auf dem weitläufigen Gemeindegebiet.
- wird in den Schulen, an Kinderanlässen (Papa-Moll-Fest, Familientag u.a.) sowie den neu zugezogenen Familien abgegeben.
- eignet sich für Kinder und Familien, die als Ausflugs- oder Feriengäste nach Zurzach kommen.
- enthält Informationen zu gemeindeeigenen Orten (Spielplätze, Aussichtspunkte, Grillplätze, Tierpark, Badi, Bibliothek etc.) sowie Angebote, für welche Bad Zurzach Tourismus AG zuständig ist (Thermalbad, Papa-Moll-Land).
- vermittelt kurze Informationen zu Begegnungsorten und Angeboten auf einen Blick; für vertiefte, aktualisierte Informationen bestehen QR-Codes.

Vorbereitung

Mitarbeitende der Gemeindekanzlei und der Abteilung Bewegung, Sport & Freizeit präsentierten dem Gemeinderat das Projekt Chindercharte im Entwurf und mit ersten Beispielen der vorgesehenen Illustrationen. Die Idee überzeugte sogleich, sodass der Gemeinderat das Budget bewilligte.

Konkrete Umsetzung

Mitarbeitende der Gemeinde bestimmten die Auswahl der abzubildenden Freizeitangebote, die dazugehörigen Textinformationen und die weiterführenden QR-Codes. Für die Gestaltung der Freizeitlandkarte wurde ein externes Grafikbüro beauftragt, welches das Projekt in enger Zusammenarbeit mit der Gemeinde entwickelte und vollendete.

Die doppelseitige, bunte Chindercharte wird als PDF auf der Website der Gemeinde zur Verfügung gestellt und für die Abgabe in den Schulen, am

¹ Interviewerin und Autorin des Praxisbeispiels: Pascale Gmür

Aargauer Familientag, auf dem Tourismusbüro usw. als Leporello gedruckt. Ausserdem wurde eine grossformatige, wetterfeste Version produziert, die am Familientag präsentiert wurde und nun im Tourismusbüro zu sehen ist.

Vorteile für die Gemeinde

- Mit geringem finanziellem Aufwand wird eine grosse Wirkung erzielt. Die Chindercharte wurde vorwiegend mit verwaltungsinternen Eigenleistungen realisiert.
- Die Chindercharte bietet die Chance, den Kindern auf spielerische Weise das 2022 neu gebildete Gemeindegebiet Zurzach nahezubringen.
- Nach dem Zusammenschluss von neun Ortschaften zur Gemeinde Zurzach liegt den Verantwortlichen viel daran, dass sich Kinder und Familien der Ortschaften begegnen und kennenlernen. Das wird gefördert durch das breite Bekanntmachen der Freizeitangebote.
- Primarschulen nutzen die Chindercharte zum Beispiel für Aktionswochen.
- Die Gemeinde erreicht über die Kinder auch die Eltern und weitere Bezugspersonen.
- Weil die meisten auf der Chindercharte gezeigten Freizeitangebote im Verantwortungsbereich der Gemeinde liegen (Grillplätze, Aussichtspunkte, Spielplätze u.a.), kann die Gemeinde als Herausgeberin der Karte für die Qualität der empfohlenen Angebote bürgen. Aktuelle Informationen (z.B., wenn sich ein Spielplatz im Umbau befindet), lassen sich via QR-Codes online kommunizieren.
- Die Chindercharte ist so konzipiert, dass sie lange ihre Gültigkeit behält. Ist eine Aktualisierung notwendig, lässt sich diese leicht vornehmen und die Karte als neues PDF auf die Website stellen.

Herausforderungen für die Gemeinde

- Es musste festgelegt werden, welche Freizeitangebote auf die Chindercharte gehören und wie eine möglichst vollständige Übersicht geschaffen werden kann.
- Die Chindercharte muss grafisch gut und sorgfältig gestaltet sein.

- Wie die Chindercharte genutzt wird, lässt sich kaum evaluieren.
- Wichtig ist, immer wieder Gelegenheiten wahrzunehmen oder zu schaffen, um auf das Bestehen der Chindercharte hinzuweisen.

Vorteile für Kinder und Familien

- Sie entdecken in der Gemeinde, sozusagen vor der Haustüre, neue Möglichkeiten für Freizeitaktivitäten.
- Es entstehen Begegnungen mit Kindern und Familien des gesamten Gemeindegebietes.
- Die vermittelten Informationen beruhen auf der Bildsprache, die Texte sind kurz, mit den aufgeführten QR-Codes geht es zu detaillierten Informationen wie beispielsweise Öffnungszeiten.
- Die gezeichnete Freizeitlandkarte ist unabhängig von der Muttersprache der Kinder und Eltern leicht verständlich.
- Neu zugezogene Familien sehen auf einen Blick, was Kindern angeboten wird.

Herausforderung für Familien

Obwohl es eine für Kinder kreierte Freizeitlandkarte ist, könnten Eltern und andere Bezugspersonen auch Jugendliche einbeziehen und motivieren, sich das eine oder andere Angebot auszusuchen und im Gemeindegebiet auf eine Entdeckungstour zu gehen.

Weitere Informationen

Chindercharte Zurzach

www.zurzach.ch

Gemeindeverwaltung Zurzach

gemeinde@zurzach.ch

